

UNIDAD Y REFUERZO DE CAPACIDADES

Margarita Robles explica ante el Parlamento Europeo las prioridades de la presidencia española del Consejo de la UE: el impulso a la Brújula Estratégica y la contribución a la seguridad global

COINCIENDO con el inicio del curso parlamentario, la ministra española de Defensa en funciones, Margarita Robles, compareció ante la Subcomisión de Seguridad y Defensa del Parlamento Europeo el pasado 18 de septiembre para explicar las prioridades de su cartera en este semestre, el trabajo realizado y los próximos pasos de una presidencia marcada por la agresión de Rusia a Ucrania y la «gran unidad y determinación sin precedentes de todos los socios para ayudar al pueblo ucraniano en su legítima defensa y en la afirmación de los valores que integran la Unión Europea y que esta representa». En este contexto, y dentro del marco de seguridad y defensa, España se ha marcado dos objetivos globales: «primero, reforzar la capacidad europea de proteger a nuestros ciudadanos y, segundo, proyectar seguridad a nuestro entorno para contribuir a la seguridad global. Para la consecución de ambos es imprescindible reforzar el motor principal de la construcción europea, que es la unión de todos los miembros de la UE».

Los primeros compases de la exposición de Margarita Robles giraron en torno a la guerra de Ucrania y sus consecuencias. «La brutal e ilegal invasión de Ucrania por parte de la Federación de Rusia se ha convertido en un conflicto a gran escala con un nivel de destrucción sin igual en Europa desde la Segunda Guerra Mundial y está poniendo en peligro nuestra paz y seguridad». Además, y de forma evidente, «está vulnerando todas las normas del derecho internacional, atacando a ciudada-

nos en sus casas, a niños en los colegios (...) Ucrania está ejerciendo su derecho a su legítima defensa, así como la afirmación de los valores que integran la UE y que esta representa». Frente a este ataque, y para sorpresa de muchos, incluido el propio Putin, la UE ha demostrado unidad y una capacidad de acción sin precedentes, tanto en la condena de la agresión y de la violación del derecho internacional, como en las líneas de trabajo para apoyar al país. «Esta acción coordinada de la UE y de sus miembros entre sí, así como con otros aliados, está permitiendo asistir a Ucrania en una multitud de aspectos como el económico, el humanitario, el suministro de material solicitado por las autoridades ucranianas o el adiestramiento a sus tropas».

AUTONOMÍA PARA PROTEGER

A continuación, la ministra se centró en explicar los objetivos globales de la presidencia española, determinados por la clara idea de que «la finalidad de toda política de seguridad y defensa es garantizar la paz, la seguridad y el disfrute por la ciu-

dadanía de sus libertades y derechos en condiciones de igualdad. Todo ello como presupuesto necesario para posibilitar el desarrollo de los propios proyectos vitales». En este marco, Robles indicó que la política española se está basando en cuatro líneas de acción: reforzar la unidad entre los miembros de la UE; el desarrollo de las capacidades de Defensa con el objetivo de garantizar la libertad de acción con fuerzas y medios europeos; impulsar la influencia global de la Unión impulsando su agenda de futuro con iniciativas propias y de las Naciones Unidas —como las medidas de mitigación y adaptación al cambio climático, la Agenda Mujeres, Paz y Seguridad, la iniciativa Escuelas Seguras o el apoyo militar a la seguridad del Programa Mundial de Alimentos—; y, por último, la proyección de nuestros valores europeos al exterior utilizando la solidaridad, el espíritu de colaboración y el respeto como instrumentos para reforzar nuestros vínculos.

Objetivos que toman como marco lo establecido en la Brújula Estratégica, un documento de referencia que recoge un gran número de medidas a alcanzar con plazos temporales concretos, distribuidos en los cuatro pilares en los que se estructura: actuar, proteger, invertir y asociarse. «Muchos de esos objetivos deben culminar precisamente durante este semestre —recordó Margarita Robles—, por lo que hemos adoptado la Brújula como la principal referencia para elaborar el programa de la presidencia española (...). Este conjunto de prioridades, objetivos y eventos establecidos para el semestre se apoyan en la visión de que la UE debe tener capacidad

Europa debe impulsar la Agenda Mujeres, Paz y Seguridad con políticas propias



La Subcomisión de Seguridad y Defensa del Parlamento Europeo escucha la exposición de Margarita Robles el 18 de septiembre.

de actuar con autonomía para proteger su seguridad y defensa. Además, hemos de asegurar la coherencia de todos los mecanismos conjuntos de capacidades lo que, a su vez, debe servir para reforzar nuestra base industrial y tecnológica de la defensa». En este contexto, Robles destacó que «estamos trabajando para mejorar la capacidad de actuación de la UE. Y teniendo en cuenta que uno de los principales objetivos de la Brújula es contribuir a la nueva capacidad de reacción rápida, creo que España está realizando una relevante aportación en ese proceso organizando y ejecutando el próximo mes de octubre, durante nuestro periodo de presidencia, el primer ejercicio de la nueva capacidad de despliegue, que realizaremos en Cádiz, del 16 al 22 de octubre». Precisamente, el mismo día 18 de septiembre comenzó en el cuartel general de operaciones de la UE en Bruselas la fase de puestos de mando del ejercicio *Milex 23*, que se complementará con el despliegue de fuerzas que tendrá lugar en Cádiz. A su vez, España promueve el proyecto de la PESCO para

dotar a la UE de un sistema de mando y control necesario para sus misiones y operaciones.

La ministra también recalcó la importancia de «mantener un enfoque geográfico de 360 grados frente a las amenazas, evitando focalizarnos en una única región» y entender que la Política Común de Seguridad y Defensa «es parte del enfoque integrado de la UE frente a los conflictos y crisis, siendo necesaria una mayor solidaridad y compromiso de los Estados miembro. Es igualmente esencial que tengamos presente el refuerzo de la UE para contribuir a reforzar también la OTAN y que esta, de alguna manera, refuerce a la UE logrando un reparto de cargas más equilibrado en el vínculo transatlántico».

En todo este marco, la ministra recordó la importancia de la inversión y la necesidad de «coherencia» para mantener las capacidades necesarias. «El nivel de ambición política en este desarrollo de la Brújula debe verse acompañado con el nivel de recursos disponibles, tanto financieros como de capacidades y de generación de

fuerzas. Desde nuestra presidencia estamos proponiendo el refuerzo de la financiación común de las operaciones desde el Fondo Europeo de Apoyo a la Paz, que ha demostrado ser una herramienta de enorme utilidad para ayudar a Ucrania a dotarse de las capacidades imprescindibles para hacer frente a la agresión rusa, pero que no puede olvidar su origen y destino: la vocación europea de 360 grados y, sobre todo, el Fondo Europeo de Apoyo a África».

ESPACIOS COMUNES GLOBALES

Otros aspectos importantes en la línea de actuación española señalados por la ministra fueron los denominados espacios comunes globales, como el ciberespacio (propuso potenciar la acción conjunta y coordinada en este campo y la lucha contra la desinformación), o zonas como el Indo-Pacífico o el golfo de Guinea, «áreas de principal interés para nosotros, por lo que España siempre ha impulsado el plan de acción de la nueva Estrategia de Seguridad Marítima». Y, todo ello, con un



EMAD

La ministra destacó la labor de la operación *Atalanta*, liderada por España, que protege la distribución de alimentos del Programa Mundial de la ONU (en la foto, una fragata española) en aguas del Índico.

refuerzo a los vínculos con nuestros socios, en especial con Naciones Unidas y, por supuesto, la Alianza Atlántica. «Quiero poner de relieve —dijo Robles— el apoyo que nosotros hacemos a esas políticas en complementariedad con la OTAN. El hecho de que OTAN y UE hayan firmado tres declaraciones conjuntas hasta la fecha, con 74 acciones derivadas, representa un salto cualitativo en la relación entre ambas. Esa idea de autonomía de Europa es fundamental, pero es una idea que debe ser complementaria con el papel de la OTAN por cuanto esta tiene una dimensión militar. La complementariedad entre ambas supone ese refuerzo de la PCSD y hace que la OTAN sea una Alianza más fuerte».

Mención especial mereció el cambio climático y sus implicaciones en seguridad. «Nos hemos fijado un objetivo muy importante: ayudar a afrontar los desafíos planteados por el cambio climático. A este fin es necesario adoptar medidas de mitigación y adaptación en el ámbito de la defensa reduciendo la huella energética y afrontando los desafíos operativos que plantea. Por ello, España impulsará diversas iniciativas en el marco de las estrategias sobre cambio climático a aprobar por los Estados miembros en el año 2023». En esta línea, se celebrará una jornada presencial en Bruselas, a finales de no-

vembre sobre cambio climático y defensa, y se ha organizado la conferencia del foro de consultas de la Agencia Europea de Defensa para la energía sostenible en el sector de la defensa y de la seguridad.

PERSPECTIVA DE GÉNERO

El cumplimiento de la Resolución 1325 de Naciones Unidas y la Agenda Mujeres, Paz y Seguridad fue otro de los grandes objetivos destacados por la ministra. «Está claro que los conflictos del mundo no se resolverán sin una mayor participación de las mujeres. Sin las mujeres no habrá paz en los territorios. Y por eso es importante que la UE incorpore en sus misiones la perspectiva de género, y no solo desde el punto de vista, sin duda importante, de que haya mujeres en los contingentes, sino, sobre todo, trabajar en el futuro de las niñas que, junto con los niños, son las

principales víctimas de los conflictos. Es necesario mejorar sus condiciones de vida y que las niñas puedan tener acceso a la educación».

PREOCUPACIÓN POR EL SAHEL

A lo largo de su intervención —también fue el tema más reiterado por los eurodiputados en el turno de preguntas—, Margarita Robles recordó varias veces la importancia estratégica y la demanda de estabilidad que tiene África y, en concreto, la región del Sahel. «Es un ámbito de interés prioritario, esencial, para la UE; constituye la nueva frontera avanzada en el sur y tenemos que ser muy conscientes de que debemos apostar por la estabilidad en esta zona, sobre todo después de la situación y de los golpes de Estado que se han sucedido en diversos países. El Sahel es para España una prioridad; en este momento, hay un contingente en Malí en el marco de la UE, de la misma manera que estamos en Somalia y en la República Centroafricana».

En respuesta a varias cuestiones —los eurodiputados que reclamaron información sobre la política española en el Sahel fueron Tom Vankendelaere, jefe de la delegación de relaciones con la OTAN; Javier Nart, de Renovar Europa; y Gabriel Mato, del Partido Popular Europeo— la ministra respondió: «África nos preocupa muchísimo, sobre todo, porque se está produciendo un terrible divorcio entre Europa y África. Estuve hace poco en una reunión con la ministra de Senegal y ella me decía: cuando Europa tiene necesidad de África, puede contar con ella, pero cuando nosotros necesitamos a la UE, no está».

Robles reflexionó que «es cierto que nosotros tenemos que velar por la democracia en el mundo, pero también es cierto que tenemos que pensar en los ciudadanos de esos países. La UE debe hacer una reflexión muy seria y muy firme de lo que está pasando en África. Es una tierra muy rica, que despierta muchos intereses, pero su población padece regímenes dictatoriales y se muere de hambre. En este sentido, destaca la operación *Atalanta*, cuyo cuartel general lidera España, que protege el tránsito de los buques del programa mundial de alimentos de Naciones Unidas. Europa no puede ponerse de perfil ante la situación de África».

Rosa Ruiz

Robles destacó la situación en África y la necesidad de impulsar su estabilidad